

# Acción Democrata

Organo Oficial de Acción Democrata

Año I San José, Costa Rica, 7 de Octubre de 1944 No. 35

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

El viril pueblo centroamericano donde surgió Sandino; donde la inteligencia se da en profusión, padece la férula de un traficante cínico y sin escrúpulos que es una mancha en una América que lucha denodadamente por la democracia.

JOSE DE LA CRUZ  
Corresponsal de la revista  
ASI en Centro América

## LA MALA SITUACION Y LAS EMBAJADAS OFICIALES

La situación económica del país que tan mal parada salió en el anterior desgobierno, en vez de seguir por un derrotero de sana economía, se encarriló por el desorden y el despilfarro, pues sólo así se explica que en momentos de penuria se acrediten lujosas embajadas a países lejanos, que aunque amigos de Costa Rica y para los que guardamos sincero reconocimiento por sus múltiples pruebas de amistad, no estamos en condiciones de visitarlos. El mismo señor Secretario que declaraba en reportaje dado a la prensa, que era de imprescindible necesidad el encuzar al país por un sendero de ver-

dadera economía, es el primero que va a disfrutar de un bellísimo paseo a Chile, olvidándose de las palabras escritas en otra hora.

Tras de ésta delegación diplomática irán una y otra y mientras eso suceda, nuestra deuda pública crecerá y con ello la poca independencia que nos queda también se irá. Es preciso que los hombres de gobierno comprendan la necesidad en que estamos de encauzar la nave a puerto seguro y no a aquello que no es de sana política: el continuar llenando al país de deudas nacidas únicamente al calor de la complacencia política.

## EL PROBLEMA ELECTRICO DE HEREDIA

Hace veintinueve años Heredia soporta un serio problema en su servicio eléctrico. El pueblo lo ha aceptado así, porque el sacrificio es en bien de la Municipalidad, es decir, del pueblo mismo.

Sin embargo, la ciudad crece y sus necesidades eléctricas también. El problema es cada vez mayor y no queda más que resolverlo. Tres caminos se presentaron: Primero, construir una nueva planta. Segundo, entregar el servicio a la Compañía Eléctrica. Tercero, comprar la fuerza que falta a la Compañía.

PRIMERO: Construir una nueva planta parecería menos que imposible. Así lo creía la gente y también la Compañía rival. ¿De dónde coher el dinero? Ese era siempre el problema. Ahí paraban todos los proyectos.

SEGUNDO: El pueblo herediano, y esta Sección del Centro, nunca admitieron la posibilidad de entregar el

servicio eléctrico de la ciudad a la Compañía, descartándola desde el principio. Siempre opinamos que este — Pasa a la Página CUATRO

## EL PUEBLO DE COSTA RICA HA VENIDO PRESTANDO COLABORACION AL GENERAL NOGUERA GOMEZ Y A SUS HOMBRES

No existe la nacionalidad del individuo, como para situarlo dentro de los severos cánones de las leyes de extranjería, cuando se lucha por la libertad y la democracia.

El pueblo de Costa Rica lo entien de así ante el gesto abnegado y heroico de un puñado de valiente patriotas que están empeñando sus vidas para devolverle a su país la libertad que ha perdido. Por eso los hombres de Noguera Gómez saben que no existe odiosidad para ellos en el alma nacional y que la verdad de los lamentables sucesos ocurridos está en la cooperación que tiene que prestarle al tirano Somoza, la oligarquía que actualmente gobierna el país, como una

## Los víveres por las nubes están dando lugar a la desnutrición del pueblo costarricense

### RENUNCIARA MANUEL MORA A SU REELECCION

La ciudadanía espera en esa actitud ver si el líder rojo es sincero con los postulados del cantado programa del Bloque de la Victoria

Hay fundados temores de que el comunismo no quiere ir solo a las elecciones de diputados para no descubrir que tal programa es una farsa

Mucho se ha especulado sobre las verdaderas causas o propósitos que inspiran las últimas medidas anunciadas públicamente por el comunismo en cuanto a suprimir las brigadas de choque, ofrecer concesiones a la oposición, reconocer humildemente su poca potencialidad numérica y su poca fé en triunfos propios actuando independientemente. Como de esta agrupación política difícilmente se puede esperar una actitud cívica, honesta o patriótica, que no se tome a base de cálculo, recompensa u orden del exterior, no nos cabe — — — Pasa a la Página DOS

El pueblo quiere comer y no seguir oyendo los discursos clásicos del jefe comunista Mora

Nadie sembrará; nadie llevará a cabo una empresa industrial; nadie movilizará su economía mientras los hombres del gobierno inspiren la más completa desconfianza porque es el comunismo el poder ejecutivo

En los cuarteles de policía, en los hospitales, en todos los hogares, la falta de alimentación está abriendo las puertas a las enfermedades

El pueblo costarricense hace frente, en las actuales circunstancias, a una situación imposible de sostener como es la de la falta de alimentos. La anarquía en los precios de los artículos de primera necesidad, de indispensable presencia en cualquier hogar de la clase media, tiene un origen clarísimo: nadie sembrará, nadie llevará a cabo una empresa industrial, nadie movilizará su economía mientras los hombres

del gobierno inspiren al pueblo esta desconfianza que están inspirando de jando que las cosas del Estado sean como propiedad del partido comunista criollo. Absurdos resultan esos movimientos generosos de algunas personas o instituciones de la semana antituberculosa, etc., etc., si la causa de todas esas enfermedades y esas epidemias está en la completa desnutrición en que se debate el pueblo costarricense. En los cuarteles de policía, en los hospitales, en todos los hogares de los trabajadores nacionales, el hambre está abriendo las puertas a todas las dolencias humanas. No hay gobierno. Hay festival de la oligarquía en el que participan regocijadamente los dirigentes comunistas. Hay viajes a México y a los Estados Unidos para todos los que participaron en la histórica y terrible jornada del trece de Febrero! Y el pueblo se está muriendo de hambre! Y el pueblo llena los hospitales y abarrota los cementerios! Esa es la tremenda realidad de Costa Rica mientras ciertos líderes que ya han alcanzado su bonanza económica, creen que los obreros y los trabajadores de Costa Rica pueden distraer el hombre oyéndole sus discursos clásicos en que se defiende de una persecución imaginaria que le ha durado veinte años.

Tenemos referencias de que los habitantes de los lugares norteños por donde han pasado los patriotas nicaraguenses, les han ofrecido toda clase de ayudas. Los nicaraguenses han tratado en todo momento de evitar encuentros con las fuerzas nacionales. Ellos van a lo que van. Por esa actitud de ellos de evitar todo lo posible se ha hecho sensacionalismo y burla en un periódico oficial, diciendo que el General Noguera salió huyendo, dejando en su precipitada fuga olvidando su sombrero cuando las fuerzas nacionales llegaron al Hotel del Muelle de San Carlos.

## EL FERROCARRIL AL PACIFICO AUMENTARA SUS PASAJES

Es con el objeto de resarcirse del fuerte déficit que sufre esa empresa

Pero no nos ha dicho nadie todavía a qué se debe esa fuerte pérdida que experimenta nuestra empresa

Hemos leído en los periódicos que el Ferrocarril al Pacífico aumentará el precio de sus pasajes para tratar de equilibrar así, aunque sea en parte, el fuerte déficit que está experimentando. Las protestas del público que necesariamente debe usar de esos servicios no se ha hecho esperar, porque ya el precio actual es suficiente, y un aumento significaría un gravamen que se haría sentir en sus bolsillos.

Pero si nos ha llamado la atención que, a pesar de los llamados que distintos sectores han hecho, en cuenta nuestro periódico en su sección editorial, no nos haya explicado todavía la administración del Ferrocarril las causas de esas pérdidas. En reciente editorial dijimos cual había sido la trayectoria del Ferrocarril, y por qué es un orgullo para los costarricenses. Hablamos del plan de trabajo puesto en práctica desde la llegada de don León Cortés a su administración, y de los progresos consistentemente realizadas. Dijimos también que desde esa época comenzó el ferrocarril a ser una fuente considerable de entradas para el tesoro nacional, a pesar de sus fuertes gastos de construcciones y mejoras. Todo eso nos llevó a la conclusión de que no hay una razón justificable para que el Ferrocarril haya llegado a ser un elefante blanco, porque ahora no hay tanto gasto y los servicios de esa empresa no han experimentado merma de ninguna especie.

Pero estos señores del gobierno imaginan que son poseedores de una propiedad particular, y que no están obligados a rendir cuentas de la administración pública. Todos nos preguntamos qué habrá sucedido con nuestro ferrocarril, para que haya resultado de un tiempo para acá, un completo fracaso. Si no anda bien por deficiencia del administrador, que cambien al administrador. Si hay causas de otra índole, las queremos conocer, porque tenemos derecho.

Mientras tanto, no podemos estar de acuerdo con nuevos aumentos de pasajes, que no han sido suficientemente justificados.

## EL PLEITO ENTRE DON ARISTIDES Y DON TELEMACO

El doctor Telemaco Espinach no quiere que don Aristides vuelva a ser diputado por Guanacaste, y quiere que don Aristides diga que en realidad no quiere serlo

Don Aristides le contesta que él no ha dicho ni hecho nada para que don Telemaco crea que busca su reelección. Pero no dice que no quiere reelegirse

Y entonces don Telemaco le contesta lo siguiente: "Por dignidad debemos rechazar los guanacastecos una nueva imposición que perpetúe su curul al señor Baltodano. Sería mejor, aunque doloroso, que le entregáramos a dicho señor nuestra provincia por escritura pública. Queremos que nuestro Partido, comprenda que debe prescindir del señor Baltodano o bien que el Partido Republicano Nacional lance papeleta y nos deje en libertad de acción. Nuestra tesis es de redención. La lógica y la justicia más elementales están con nosotros"

Pero nosotros, que sabemos detrás de lo que anda don Telemaco, nos reímos de este pleito de campanario, porque no cremos en la sinceridad del doctor Espinach. Se queja alborá y se lamenta de que don Aristides Baltodano haya mantenido un totalitarismo parlamentario durante veintidós años. Pero el totalitarismo ejercido por el señor Baltodano, no le impidió al doctor Espinach acompañarlo en la papeleta de diputados del oficialismo, en 1942, para rebatirle el triunfo, de manera vergonzosa, a la Confraternidad Guanacasteca. El doctor Espinach dice que eliminando al señor Baltodano "se evitará para Guanacaste lo que ya es odioso se injusto: las famosas imposiciones electorales". Posiblemente don Telemaco se refiere a las imposiciones electorales o ejercer y ha ejercido en su provincia el Partido Republicano Nacional, a las imposiciones que lo llevaron a él al Congreso de la República, con la ayuda descarada del Gobierno de Calderón Guardia. Porque no conocemos de otras imposiciones realizadas en Guanacaste, más que de las que se han llevado a cabo, en perjuicio del pueblo guanacasteco, desde el gobierno.

## MUY AGRADECIDO DEBE ESTAR SOMOZA POR EL BUEN PAGO QUE LE HA HECHO SU AMIGO PICADO

Estos con los revolucionarios nicaraguenses por lo noble de su causa, y no con los que han ayudado con su actitud a la tiranía somocista y están impidiendo a los valientes nicaraguenses cumplir su patriótica empresa. Como a todo buen costarricense, mucho me duele la sangre derramada; pero las circunstancias no permitan otra alternativa.

E señor Picado, triste herencia de los Calderones, se viene a doler ahora de nuestras víctimas. Muy tarde, de señor Picado, muy tarde. En Llano Grande Cartago, Sabanilla de Ajajuela y Guanacaste, cayeron com-

## SIN COMENTARIOS

El gobierno de don Teodoro Picado Michalsky acaba de extender sendos pasaportes oficiales a los polacos Max Mischkowsky y otro de apellido Grünhaus, para que puedan entrar a los Estados Unidos de Norteamérica sin someterse a las disposiciones migratorias de aquel país.

Los nicaraguenses han tratado en todo momento de evitar encuentros con las fuerzas nacionales. De ahí que se haya hecho sensacionalismo y burla en la prensa oficial sobre el detalle de que Noguera dejara su sombrero en el hotel del Muelle de San Carlos donde llegaron a detenerlo las autoridades gobiernistas

En su fuero interno, los números de policía, los que no disfrutaban de prebendas oficiales, no deseaban darle alcance a los patriotas nicaraguenses. De ahí el fracaso de la misión

consecuente reciprocidad a la ayuda que el dictador de Tiscapa les diera cuando ellos hacían frente a la absoluta repudia de nuestro pueblo. También en esa oportunidad cayeron campesinos costarricenses en un gesto heroico por la libertad de su patria, pero para el presidente de los costarricenses los autores de esos sangrientos homicidios no fueron viles traído

## EL COMUNISMO COMO FACTOR ELECTORAL

Algo se ha exteriorizado en estos días, revelador de lo que pasa en el interior del comunismo.

De lo salido a la luz nos interesa por ahora comentar, lo referente a la posición electoral de ese partido y lo que los camaradas dicen acerca de las elecciones verdaderas.

Lo que ha surgido a la superficie, no es sino un lamento derrotista, por más que haya salido envuelto en las banderoladas usuales y en las amenazas "puño en alto", que ningún costarricense toma en serio.

Lo cierto, lo positivo es que los comunistas no quieren ir solos a las elecciones, sino amalgamados con el Gobierno y es más, declaran con la

## ESTOY CON LOS REVOLUCIONARIOS NICARAGUENSES, ANTES QUE CON LOS QUE LOS MANDARON ATACAR

Dice el distinguido miembro de ACCION DEMOCRATA, don Víctor López Gutiérrez

nuestros, que en sus carros blindados y en los fatídicos jeeps defendían la impureza del sufragio.

Muy agradecido debe estar el señor Somoza del buen pago que el gobierno de Picado ha dado al suyo,

**ACCION DEMOCRATA**

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"

Teléfono 1814 — San José de Costa Rica, A. C.  
Frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes  
HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. — 1 a 4 p. m.

Dirige: Eloy Morúa Carrillo

Administra: AMANDO CESPEDES MARIN

Al pregón, 10 céntimos

EDITORIAL

**El Mal está en la Raíz**

Nuestra atención está, desde la semana pasada, puesta en el desarrollo de los acontecimientos provocados por los revolucionarios nicaragüenses y el gobierno de Costa Rica; y casi diríamos que provocados en su totalidad por nuestro gobierno, que no por los hombres que se lanzaron a luchar contra una satrapía que es vergüenza de nuestra patria centroamericana.

Estamos pendientes del resultado de todos esos sucesos, porque nos tocan muy de cerca y tienen mucho que ver con la suerte de nuestra república. El destino de Nicaragua es algo que nos atañe como cosa propia; de la misma manera que nos interesa la suerte de los otros países centroamericanos, cuyos pueblos viven nuestra misma angustia de la lucha por una democracia decente y justa. El hecho de que sea nuestro suelo asiento de tales sucesos, y de que estén envueltos en ellos nicaragüenses que nos son queridos, aumenta nuestro interés y aviva nuestra simpatía hacia los hermanos revolucionarios.

Creemos que nuestro gobierno habría procedido mejor si no hubiera intervenido para impedir a Noguera Gómez y sus hombres la llegada a territorio nicaragüense. Creemos que hubo bastante ofuscamiento de parte del señor Picado, quien tomó como cosa propia el asunto y creyó que la circunstancia de que unos hombres viajaban en una cazadora rumbo a Nicaragua, tenía que ver de una manera directa con la suerte de su propio gobierno. Creemos que los sucesos que luego se desarrollaron, la sangre que fué derramada y la persecución de los revolucionarios que dura todavía, fue resultado exclusivo de nuestro gobierno, que no de los perseguidos.

Pero todas estas cosas no son una circunstancia aislada. Son simplemente el efecto de una serie de sucesos, de los que son protagonistas Somoza, Calderón Guardia y Picado. Digamos de previo que entre Somoza y Calderón Guardia —y ahora Picado— y los pueblos de Nicaragua y Costa Rica, hay un absoluto distanciamiento. El doctor Calderón fué varias veces a Nicaragua; recibió muy buenos consejos (la crítica pasa y el poder queda en casa), de parte de su amigo el sátrapa nicaragüense; recibió ayuda para consumar el crimen electoral de febrero, del que fué beneficiario don Teodoro. Nombrado éste para ejercer la Presidencia, se dirigió como lo había hecho su padrino político, hacia Montelimar y Peñas Blancas. Y allí, en cálida plática, se dijeron y prometieron cosas de futura influencia para nuestros dos países. Don Teodoro agradeció a Somoza el envío de miembros de la Guardia Nacional para que lo llevaran al poder; también le hizo presente su reconocimiento por los ocho mil nicaragüenses, que se hicieron costarricenses únicamente para votar por el "bloque" gobierno-comunista. Conversaron aquellos dos detentadores del poder público sobre los peligros que correrían ambos gobiernos, y se despidieron prometiéndose mutua ayuda para el caso de que de cualquiera de los dos países partiera un movimiento subversivo para derrocar al gobierno del otro. No fué de gratis la ayuda de Somoza; él sabe que desde Costa Rica es más fácil la invasión a Nicaragua para hacerlo del poder. Necesitaba la incondicional amistad del señor Picado para asegurarse la inacción de los enemigos suyos en nuestro territorio. Cuando regresó el señor Picado a Costa Rica habló con villas de su colega, a quien calificó de presidente progresista y dinámico; pero toda la América sabe que Somoza es una vergüenza para nuestro continente y que su figura representa el dolor y la humillación del pueblo hermano de Nicaragua.

Los sucesos subsiguientes confirman nuestras palabras. Los exilados nicaragüenses fueron vigilados muy de cerca. El estudiante Caldera fué expulsado, con la protesta de todos los costarricenses y el silencio de nuestro gobierno. Caldera atacaba desde las columnas de nuestra prensa independientemente al régimen somocista, y no podía permanecer en nuestra patria. Fué expulsado de nuestro territorio por orden del gobierno de Somoza.

Y ahora que los valientes hermanos preparan su brazo para dar una batalla por la dignidad humana, don Teodoro se apresura a enviar autoridades en su persecución, o los interna en la Penitenciaría para que no puedan ayudar a sus compañeros de lucha. El encuentro de Llano Bonito, nuestras autoridades heridas por los hombres de Noguera, son un hecho aislado. Tiene nuestro pueblo la convicción de que nuestros hermanos no hubieran querido jamás lesionar a un costarricense. Este hecho no contará en los afanes de los dos pueblos, y cuando lo recordemos será para condenar a Somoza y a Picado, responsables de lo sucedido.

El mal está en el origen de las cosas. Si Somoza no gobernara Nicaragua, si no hubiera enviado a su Guardia Nacional para que custodiara a imponernos un gobierno, si no hubiera llegado don Teodoro en la forma que llegó al poder, seguro que no habríamos presenciado nada de lo que ahora pasa.

Frente a las palabras de Somoza y el señor Picado, que injuriosamente condenan a Noguera, a quien tratan de asesino y foragido, se alza el veredicto de nuestros dos pueblos, que aplauden a los hombres que luchan por la libertad. La causa de los revolucionarios es nuestra causa. No los condenamos, porque sería condenar a nuestro propio pueblo; los defendemos, porque es defender a nuestro propio pueblo. El día que condenáramos a un hombre porque defiende la dignidad de su patria y quiere terminar con una satrapía inhumana y corrompida, mereceríamos que nos negaran autoridad para volver a alzar la voz.

Y a la par de nuestro aplauso para los valientes hijos de Nicaragua, nuestra condenatoria para los que asaltan el poder y lo usan para dañar a los pueblos.

Usted no está contento con la situación de Costa Rica. Usted se queja del despilfarro y el desorden; pero no hace nada para terminar con ese bochorno. ACCION DEMOCRATA le ofrece la oportunidad para luchar contra los inmorales. Ingrese a nuestra Agrupación.

**LOS ALZADOS NICARAGUENSES ESTAN HACIENDO USO DE UN DERECHO SAGRADO**

Pecaríamos nosotros de insinceridad y de falta de honradez si no dejáramos constancia clara y terminante de la simpatía con que vemos el movimiento revolucionario fraguado en Costa Rica por elementos nicaragüenses, para llevar a cabo una lucha patriótica contra el tirano que ensombreció a su país.

Ciertamente nos dolemos de las bajas habidas en el ejército nacional, especialmente porque no tenían ninguna razón de ser. La sangre que ha corrido en nuestro territorio no responde al sostenimiento de ningún ideal ni a la defensa de ningún principio. Eso no lo puede comprender

Estamos identificados en un todo con sus anhelos y aspiraciones, y no podemos menos de darles un abrazo estrecho de confraternidad y comprensión

**La voz de don Teodoro Picado no se levantó para condenar la acción de los desalmados que envió Tacho Somoza a colaborar en el crimen del 13 de febrero**

don Teodoro Picado, porque él no representa al pueblo de Costa Rica, porque no puede percibir los latidos del corazón de la inmensa mayoría ciudadana. Sus intereses están por otros lados, se halla—por desgracia— íntimamente ligado al dictador Somoza,

a quien todos repudiamos, y esa amistad con el que asesinó alevosamente a Sandino la que ha llevado al mandatario Tico a guardarle las espaldas, aún a costa del sacrificio de familias costarricenses.

Los alzados nicas están haciendo uso de un derecho sagrado. Van a su tierra a redimir a sus compatriotas del yugo insoportable y vergonzoso que les ha impuesto un machetón de bajacalaña, arriesgando en la empresa su tranquilidad, su hacienda y su vida. Los guía una alta concepción de los derechos ciudadanos, y han enfrentado y cumplen sus deberes como verdaderos hombres.

Es ya axiomático que en esta clase de revueltas se considere a los que las emprenden, héroes si triunfan, y traidores si fracazan. Pues, bien, haya fracaso o haya triunfo del General Noguera Gómez y sus compañeros, nosotros, y con nosotros la fracción mayoritaria del pueblo, tendremos siempre por verdaderos y auténticos valores cívicos a los que han sabido acudir en el momento preciso al llamado de la Patria. Estamos identificados en un todo con sus anhelos y aspiraciones, y no podemos menos de darles un abrazo estrecho de confraternidad y comprensión.

Las regulaciones del derecho internacional, único argumento que podría respaldar la fracción que trata de coartar el derecho de los patriotas nicaragüenses, no pueden nunca adu-

**USTED quiere que Costa Rica siga siendo la primera democracia de América. Usted quiere que el pueblo elija gobernantes y vigile estrechamente su gestión. Pero metido en su casa no lo consigue. Colabore con sus conciudadanos; usted puede aportar esfuerzo a la labor que ACCION DEMOCRATA se ha propuesto. Ingrese a nuestra Agrupación.**

cirse sinceramente como valla necesaria a los propósitos de Noguera y los suyos, porque por encima de toda otra concepción legalista está el derecho inmanente de los pueblos de echar abajo a los criminales que abusan del poder para hacer escarnio de la dignidad de sus compatriotas. Y en el caso que nos ocupa, es evidente que esos principios jurídicos únicamente vienen a amparar a un déspota y a consentir, en la opresión de un pueblo, lo que desnaturaliza la base misma del derecho de gentes, cual es la tendencia a que haya paz y armonía entre los conglomerados sociales de los diferentes países.

Si se trasgredieron los principios del derecho de las naciones, y si se pisoteó nuestra soberanía, cuando desalmados turiferarios de Tacho Somoza llegaron a Costa Rica a prestar colaboración en el crimen del 13 de febrero que le dió la presidencia a don Teodoro Picado. Y en esa ocasión, la voz de este señor no se levantó para condenar tan abominable acto, sino que, por el contrario, vió con marcada y sádica complacencia cómo los de afuera descargaban toda su saña sobre nuestros indefensos compatriotas.

Los hermanos exilados de la nación del norte deben saber que la actitud del gobierno de Picado no es precisamente un reflejo del sentir nacional. Que aunque lamentamos profundamente el contacto armado de los revolucionarios con nuestras fuerzas y sus dolorosos resultados, no por eso condenamos la actitud de sus valientes coterráneos, ni los creemos bandidos, saqueadores o asesinos, sino que, por el contrario, sabemos de fijo que los anima un profundo y arraigado amor a sus instituciones y a su tierra.

**Exigimos que los puestos públicos sean cargos de responsabilidad y sacrificio para los ciudadanos aptos y no prebendas y canongías.**

**Declaración de Principios de ACCION DEMOCRATA**

**INDIGNACION EN CURRIDABAT - POR EL NOMBRAMIENTO DE UNA NUEVA JUNTA DE EDUCACION**

Indignación unánime en el cantón de Curridabat, por el nombramiento de una nueva Junta de Educación, integrada por individuos indesables, a quienes el pueblo repudia por su vil actuación en el atentado a mano armada en contra de la ciudadana, del 13 de Febrero. No sabemos por qué han encontrado buen ambiente en este cantón los charlatanes. Uno de estos lo tenemos hoy en la Dirección de la Escuela, quien burlando las disposiciones del Reglamento de Educación ha nombrado a gusto y antojo suyo una Junta de Educación integrada por saqueadores de urnas electorales. Cuando el pueblo lo llamó a cuentas se acorraló en un sinnúmero de mentiras, haciéndose aparecer como culpable a un ex-visitador, al Inspector de Escuelas, a la Gobernación, etc., etc., con partiéndose su responsabilidad con quienes no tienen que ver nada en el asunto. Para protestar de esta nueva afrenta, un grupo de padres de familia organizó una reunión. Para hacerla se le solicitó al Director la escuela y éste se negó a prestarla. Preguntamos a uno de los padres de familia cuál había sido el motivo para negar nuestra escuela, y nos dijo que el director no había querido hacerlo manifestando que la escuela no era para reuniones de "Acción Democrata". Más insensata no puede ser la contestación del director, ya que este asunto no es una cuestión de nuestro movimiento. Inquirimos más detalles, y preguntamos cuáles habían sido los maestros que se habían solidarizado con el director, y quienes habían protestado. Nos dijeron que las familias de don Dagoberto Quirós y don José María Mata. Sólo hubo una protesta, muy valiente. La única maestra que desafiando todas las represalias que pudieran sobrevenir, sin importarle cualquier sacrificio, fué la señorita

Carmen Madrigal Barrantes. Esta digna hija de Curridabat levantó su voz y protestó energicamente contra esta nueva afrenta que se cometió contra nuestro cantón. La señorita Madrigal ha sido hasta el momento una de las mejores educadoras de nuestro cantón, y desde que llegó a nuestra escuela ha puesto todo su entusiasmo y empeño por que los niños a su cargo salgan de las aulas convertidos en ciudadanos dispuestos a luchar por la dignificación de su Patria. Todas sus mejores energías, todo lo mucho que ella sabe, ha sido para nuestro Cantón, su pueblo natal, que ha estimado y ha querido con un cariño sin límites. Su gesto ha dado más luz a nuestra dignidad de hombres libres, honor y orgullo de nuestro pueblo.

Los padres de familia han realizado todos los pasos del caso para no permitir que esta nueva Junta de Educación ponga sus pies en la Escuela, y están dispuestos, si el asunto no se arregla satisfactoriamente, a hacerse justicia por su propia mano, por este atropello cometido. Y hasta los mismos niños, poniendo de manifiesto que han aprendido las lecciones de civismo recibidas, no volverán a la escuela como protesta. Han sido portados en silencio que hayan destituido a la maestra valiente, que tuvo la entereza de enfrentarse a la imposición de un forastero, que como director no debió ultrajar a nuestro pueblo.

Pueblo de Curridabat: ved el ejemplo de vuestros niños. Aprended la lección de la señorita Madrigal. Templad vuestro espíritu, permaneced listos y unidos para cuando llegue el momento de libertarnos de esa mafia, que por muchos años ha sangrado a Curridabat.

ACCION DEMOCRATA DE CURRIDABAT

**CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES**

Teléfono 3162 Apartado 1793

Pídalos a la Empresa ZELEDON HERMANOS

la empresa que sólo desea servirle.

**LA CIUDADANIA INDEPENDIENTE DEL PAIS ACOGE CON SIMPATIA LA EMISION DE BONOS PRO REIVINDICACION NACIONAL**

De diferentes partes del país, los simpatizadores de la idea de llegar a poner a flote la democracia costarricense, se aprestan a enviarnos sus valiosos donativos. De Golfito, Plaza, de San Carlos, de Grecia, Heredia, Puriscal, Cartago, San José y muchos otros, se han recibido apreciables sumas destinadas a tomar bonos.

Bien hacen los que así contribuyen a levantar el prestigio de la nación,

ya que de ellos será mañana el orgullo de haber logrado poner a Costa Rica, en el mismo pie de libertad y de justicia, en que la colocaron los patriotas del pasado.

Sea también usted uno de los verdaderos costarricenses. Contribuya a nuestro movimiento que es el anhelo de los costarricenses.

Los bonos están a su disposición en la Administración de "Acción Democrata".

**HILOS**

Para COSER - TEJER - ZURCIR - BORDAR

De las mejores calidades Inglesas Americanas

**Tienda "El Buen Precio"** de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central - Frente al Mercado

Apartado 201

Teléfono 2311

**RENUNCIARA MANUEL** (Viene de la Pág. PRIMERA)

admitir otra posibilidad, si no es la de que todo ese plan de un Congreso de Trabajadores, del voto de solidaridad para el Presidente de la República con el fin de que no se entrie el favor oficial que tanto necesitan, el tono reconciliador de los últimos discursos del líder máximo ofreciendo rectificaciones, etc., sea concebido y acordado por Lombardo Toledano que la de contemplar una maquinaria electorera que tiende a echar un velo sobre las mentes conscientes y sensatas para que ignoren una treta que pone de relieve, una vez más, las claudicaciones y burlas que de los principios que pregona el Partido Comunismo está acostumbrado a hacer.

El periodo de cuatro años que como Diputado le han servido a Manuel Mora para ejercer toda clase de influencias, ventajas y concesiones, prodigadas a manos llenas especialmente por la anterior Administración y confirmadas por la actual como justa recompensa al renunciamento de ideales, principios y actitudes que tuvieron que hacer para plegarse y continuar justificando todos los atropellos que tuvieron a bien hacer la nunca bien recordada Administración Calderón Guardia, termina en Febrero de 1946, es decir en las próximas elecciones. Y como según los "inmaculados" postulados del programa del Bloque de la Victoria no se permite la reelección de los Diputados, el Jefe Máximo, observa el peligro de que si respeta ese principio se le termina el "Modus Vivendi" y además se pueden afectar en su

grado sus prerrogativas y privilegios que tanto bien han reportado a su agrupación, y ante ese peligro, que implica un sacrificio personal y como caudillo de un grupo, resulta preferible hacer toda clase de "concesiones", llegar a toda clase de "componendas" con los del partido Oficial, renunciar aparentemente a sus básicas instituciones como las "brigadas de choque" y hacer abandono hasta del último ideal que habían jurado cumplir en sus actuaciones públicas. Arrimados en la papeleta del partido oficial, serán muchos los argumentos que justifican su inclusión en esa lista: "Yo no lo quise, a mí me lo exigió la mayoría de mis partidarios a quienes debo obedecer sin condiciones ni puntos de vista personales". "Iré al Congreso a defender los intereses de la clase trabajadora en este momento histórico en que peligrá que la reacción acabe de un tajo con las conquistas sociales obtenidas. "Es una democracia la voluntad del mayor número es la que prevalece y nadie puede oponerse a los mandatos soberanos".

Pero la realidad es que un político desprestigiado y un profesional sin clientela debe pensar con demasiado cuidado si vale la pena anteponer sus convicciones, el respeto a los juramentos hechos y anunciados y la honestidad cívica, a sus conveniencias personales, a tener que desprenderse de las galterías que por espacio de doce años han constituido su sustento, su ambiente y su falsa posición de líder de un partido en vías de desaparecer.

LECCIONES AL PUEBLO

La sonrisa de los Descastados

Sonrieron algunos, al pasar frente al Bazar Odilí y ver rotos los cristales de la vitrina en donde se exhibía la canastilla que el augusto grupo de mujeres "15 de mayo" obsequiaba a la viuda de Alberto Guzmán, que esperaba el hijo póstumo de aquel héroe, a quien las balas del cristianísimo gobierno de los "Calderones Guardias", le arrebataron la vida por haber defendido como UN HOMBRE, la pureza del sufragio.

Pero esa sonrisa salía como de una máscara y a veces esa máscara emergía de un uniforme, porque los que sonreían eran militares, tan cobardes como descastados.

Oportuno fué entonces el momento para diferenciar lo que es una sonrisa salida del corazón y lo que significa la mueca, que queriendo imitar una sonrisa, es sólo inmundicia prendida de los labios. Tienen que ser tan diferentes como el agua y el fuego. La primera es la expresión del hombre culto, que demuestra con ella un regocijo noble y sano. La otra es un rictus de troglodita bien comido, que viene de su intestino repleto y de la cotidiana satisfacción de sus apetitos bestiales o de los bajos fondos de sus concupiscencias.

Pero varios estaban obligados a sonreír, y a regodearse del resultado de la hazaña perpetrada por la chusma, ya que viven congraciándose con los que detentan el poder y esa era una oportunidad magnífica para hacer plena demostración de solidaridad con quien sea, siempre que esté arriba, porque ellos nacieron lacayos y sus espíritus obedecen siempre a quien les tire la piltrafa.

Oh, Tú, quien quiera que seas y que al contemplar los vitropóstumo de Alberto Guzmán, el héroe de Llano Grande, has aprovechado el desafuero, guarda esta frase, que será en tu memoria brasa que te quemé y purifique. Guárdala, hasta que ella te limpie de vileza: ERES UN DESCASTADO.

Pueblo. Aun los descastados pueden si lo quieren, reintegrarse al grupo de los hombres que aman a la patria.

José Francisco Carballo Quirós

Alfredo Tosi Bonilla ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa. Teléfono 6158

EL COMUNISMO COMO . . . Viene de la Primera Página

elecciones, es decir, que no cuenta con la mayoría de los sufragios.

Si tomamos en cuenta los datos "oficiales" de las elecciones del 13 de febrero, hemos de admitir que, según los comunistas, un Presidente que ascendió al poder por una mayoría extraordinariamente crecida, ha hecho tan mal gobierno que, en menos de seis meses, ha perdido el apoyo de los sufragantes.

La declaración comunista resulta claramente ofensiva para el Presidente Picado.

O, si no quisieron decir los comunistas que el Gobierno perdió popularidad, dicen entonces que ascendió sin ella. Igualmente grave el aserto. La realidad, sin embargo, es una; y las maniobras comunistas son otra cosa.

No es el momento de entrar en consideraciones acerca del número de votos con que don Teodoro Picado llegó a la Presidencia ni del número de sufragios con que puede contar el gobierno si lanza papeleta en las elecciones venideras. Pero, si podemos afirmar, como eco cierto del sentir público, que don Teodoro Picado hubiera tenido el 13 de febrero más votos de los que tuvo, si no se hubiera presentado en contubernio con el comunismo. Y que en próximas elecciones, puede el gobierno contar con que sufrirá una derrota incuestionable, si participa en ellas aliado al comunismo.

Los comunistas dicen que ellos hicieron al Presidente y que con ellos el gobierno podrá vencer a la oposición. El país sabe que la alianza comunista fué funesta al señor Picado, lo sigue siendo y le será perjudicial en el futuro.

No es cuestión de sulfurarse y de contestar con amenazas y otras vulgaridades. Hay un medio de probar dónde está la razón; si en los comunistas que se dicen factores de triunfo, o si en quienes afirmamos que, cual sombra del manzanillo, el comunismo ha restado y restará fuerza popular al gobierno de don Teodoro Picado.

Que vaya el comunismo a unas elecciones libres, que se deje contar, que podamos saber de su fuerza electoral.

Por otra parte, es necesaria una discriminación de los factores que forman la esencia de la opinión pública. Y esta discriminación se realiza en una elección en que puedan ser apreciadas las unidades con que cuenta cada tendencia, cada ideología o cada

grupo personalista.

El gobierno no tiene que perder o ganar elecciones, sino bastantear la opinión pública para proceder de acuerdo con ella.

No tiene por qué lanzar su propia papeleta, sino dejar que el país se manifieste por medio del sufragio.

El afán de tener congresos incondicionales, el lo ha dicho, no es el de don Teodoro Picado.

Hace bien es declarar que no desea pretorianos, sino representantes de la ciudadanía.

Para que esos representantes, mereciendo tal nombre, lleguen al Congreso, han de provenir de una elección libre, en la que el pueblo los elija en comicios insospechables.

Dentro de nuestro régimen, que es presidencial y no parlamentario, el Ejecutivo no necesita mayorías incondicionales y aun puede gobernar sin mayoría en el Congreso.

Si analizamos la actual situación parlamentaria, podremos afirmar, que el señor Picado está gobernando sin mayoría en el Congreso. Diganlo sus votos de los últimos días. Más claro resulta lo innecesario de un grupo mayoritario incondicional, si vemos que los diputados de oposición acuerpan sin titubeos las buenas iniciativas del Ejecutivo. ¿Para qué, entonces, empeñarse en esas mayorías innecesarias?

Pero volvamos al comunismo.

¿Por qué no quiere ir a las elecciones con sus propios candidatos, enarbolando la bandera roja, con la hoz y el martillo?

Porque es el primero en saber las fuerzas con que cuenta y se siente débil, más que débil, insignificante como factor electoral.

Y busca el arrimo al que cree buen árbol, aún dándose cuenta de que se arrima a ese árbol como el aniquilante matapalo.

Si solos, con su bandera, no pueden aspirar ni a un cociente, yendo a las elecciones sin amalgamas, sufrirán dos perjuicios disolventes: quedarán sin diputación y enseñarán su número de adeptos.

Amos resultados traerían fatalmente para el comunismo la disolución definitiva, y esto no conviene a los líderes, que buen provecho sacan de la existencia de su grupo.

En cambio, si se amalgaman con el gobierno, aun perjudicándolo, quizás les caiga alguna curul y, principalmente, no se dejan contar y pueden seguir asistiendo con la vaina vacía, continuando disfrazado de parti-

Los Noguera Gómez y nosotros los Ticos del "Viva Acosta"

No es mi objeto otra cosa que hacer ver a mis compatriotas cual fué el trato de los nicaragüenses para con los revolucionarios costarricenses y compare cuáles son las que ahora damos a ellos. Después de que los revolucionarios del Sapoá habían dado el grito de guerra; nos reunimos un grupo pequeño en las cercanías de San Ramón y resolvimos salir para el Guanacaste para unirnos a los revolucionarios. Una vez llegados a las cercanías de las minas de Abangares fuimos informados de que las fuerzas revolucionarias no andaban muy bien y que era muy problemático el paso nuestro por las pampas Guanacastecas, máxime que éramos un grupo reducido y además peor armado. En vista de todo esto, tuvimos que revolver hacer nuestra salida para Nicaragua por la zona del río Zapote, que desemboca al lago de Granada.

Señores, aquí comienza a lo que iba. Seguidos muy de cerca por las fuerzas del Gobierno, hacer nuestra travesía casi exclusivamente por montaña y así hubimos de pasar hambres sin cuento hasta que logramos pasar la frontera por un lugar que no había autoridades nicaragüenses. Llegados a las primeras casas de esta tierra nos encontramos a una señora que en ese día había destazado un cerdo pequeño y como es natural todos solicitamos a la señora nos vendiera parte de la carne pues aunque no teníamos mucho dinero sí el suficiente para varios días de gastos para todos. Al enterarse la señora de quien éramos y cual era nuestra misión, inmediatamente nos puso su casa a la orden y convirtiéndose por milagro, como en tres mujeres a la vez, encendió un fuego por aquí y otro más allá, nos dió de comer y al final cuando pedimos la cuenta cual no sería nuestra sorpresa al oír a aquella sencilla y bondadosa señora decirnos "No señores, los que como nosotros sabemos lo que es vivir esa vida de expatriados y llevar en su corazón el ideal de regenerar a su patria, no podemos cobrar un centavo por servir a los que se encuentran en tales condiciones". Pero señora Ud. es pobre y necesita de los centavos de que la hemos despojado. Nada, aquella, señora se quedó con lo dicho y nos colmó de bendiciones deseándonos por mil medios buen éxito en nuestra empresa. Siempre he tratado de recordar el nombre de esta buena señora pero he sido un mal agradecido que ni eso conservo.

En la tarde de ese mismo día, como a las seis llegábamos a la finca

de don Juan Alemán (Alemán es apellido frecuente en Nicaragua) y vimos en una cocina abierta donde se estaba dando los últimos toques a sendas ollas de arroz y frijoles, en espera de los peones, que no debían tardar en llegar. Para nosotros que en veintidós días de jira hubimos de soportar por tres ocasiones tres y cuatro días de hambre, y más aún ayunos de aquellos cereales por casi todo el tiempo, solicitamos nos vendieran, pero el señor Alemán nos dijo: Eso es para los peones, aguardense y les haremos para Uds. también sin costarles un centavo. Resignados a la espera estábamos cuando llegaron los peones y enterados de quienes éramos y en que fines andábamos, todos a una voz dijeron: "Nosotros somos las que esperaremos y delen todo a ellos que bien lo merecen".

Estos dos episodios como muestra patente de lo que fué el sentir de la clase humilde y sencilla de esa tierra hermana en aquellos aciagos días para nosotros; si de narrar casos como éstos se tratara, sería largo enumerarlos. Vamos ahora en otras esferas donde también se verá el mismo espíritu.

Resolvimos, presentarnos ante las autoridades para saber a qué atenernos en lo futuro y para tal caso el jefe de nuestro grupo resolvió dejarnos a los compañeros en determinado lugar y que solamente él y yo nos presentáramos a las autoridades de San Carlos (desde luego de Nicaragua) que esa fecha lo era el Gral. Sequera. Se nos dió como sitio de concentración una bonita casa en construcción y debíamos comer en la comandancia donde se nos sentaba a la mesa del Gral. Habiéndome atacado en esos días una fiebre palúdica a instancias del Gral. y su señora hubo de trasladarme a su propia casa donde se me atendió como si hubiera sido un hijo de ellos. Cuando se nos destinó para otro lugar ya en camino para el Sapoá, no sin pena tuve que aceptar, quisiera o no, regalos en efectivo y otros enseres tanto de El como de Ella, y lo más curioso que ambos me decían que no lo sepa mi consorte y al final gozamos por que ellos mismos se descubrieron estaban haciendo involuntariamente el doble juego, donde el solo beneficiado había sido yo.

El Doctor Arana, que ha vivido entre nosotros por algún tiempo, y que por esos tiempos estaba también en San Carlos tuvo este gesto. Con diez centavos córdoba y treinticinco colones en el bolsillo no tuve empa-

cho en solicitar en una botica que se me vendiese un refresco, que yo juzgue no volvería mas allá de los diez centavos córdoba que poseía y cual no sería mi apuro cuando el dependiente me cobró quince centavos. No tuve mas que explicarle mi situación y el señor se vió precisado a su vez a llamar al patrón quien sin preocuparse por los centavos, comenzó a confesarme terminando por beber lo que El y yo quisimos de refresco y sin poder negarme a recibirle dinero, calzado y lo que se le vino en gana.

Debido a que me metió un torzalón en un lagrimal debía trasladarme a Rivas para lo cual don Julio Acosta por medio de Noguera Gómez me consiguió lo que se necesitaba, y hospedaje, bestia y dinero y médico. Pero yo llevaba unas cuatro letras de mi padre (que también estaba en la revolución), para el Gral. Masís que era Ministro de la Guerra y que tenía su residencia en la ciudad de Rivas. Al presentarme a éste señor no consistió que me viera el médico para quien llevaba carta de don Julio Acosta. Decía El que tanto por que lo que yo necesitaba era un oculista como por que quería ver El que

interviniera para lo que yo necesitaba y salí de su casa curado y con cuanto éste señor de Dios quiso que yo trajese para incorporarme de nuevo a las filas de la revolución. Estos, señores, son los Noguera Gómez de aquel país verdaderamente hospitalario y no me ocupo del propio Noguera Gómez porque es bien poco lo que El pudiera decir después de las publicaciones hechas en el Diario de Costa Rica por don Ramón Rojas Corrales y don Manuel Castro Quesada, se ha publicado.

Quiero manifestar enfáticamente que de todo esto puedo dar fe y que estoy seguro que cada uno de los ticos que en aquella época estuvimos en Nicaragua podrían manifestar casos innumerables como los que he relatado. Lo mismo quiero dejar constancia que de lo expuesto nunca recibí las cosas como un homenaje personal porque siempre comprendí que cuanto se me prodigó fué por un espíritu de aliento y cooperación por la causa que yo sustentábamos y que la hacían los nicaragüenses muy propia también.

Luis Amado González Ugaldé.

USTED es un ciudadano honesto y piensa que la ciudadanía costarricense es también honesta. Usted piensa que nuestra patria merece tener mejores gobernantes. Luche entonces para desterrar de nuestro suelo a los gobiernos corrompidos por la prebenda y "la mordida". Ingrese a ACCION DEMOCRATA.

Espigando

Justamente: sólo don José Joaquín Rodríguez fué elevado al solío del honor en forma tal, que este extraordinario movimiento se le consideró como un despertar del pueblo. La ciudadanía anteriormente había estado aletargada, adormecida. De pronto una corriente eléctrica la sacudió con fuerza y ella respondió con patriótica altivez. Don Bernardo Soto magnífico presidente fué un fiel intérprete del sentir popular, y se inclinó obediente ante el cual cumple a los hombres que respetan a la historia y honran a sus nombres. Don Bernardo aún siendo partidario del licenciado don Ascensión Esquivel, candidato derrotado en los comicios, no quiso que por culpa suya se deframara sangre en su suelo patrio, ni las maldiciones de la posteridad por una por una actuación oprobiosa. En esto no fué imitado ni por don Ricardo Jiménez Orfameño, ni por don Rafael Angel Calderón Guardia, como tampoco por otros.

Permitásenos hacer una figura caprichosa, pues los caprichos huelgan. La presidencia nos la figuramos como una preciosa yegua bien apeada. Bueno: nuestro hombre cumbre, don Ricardo, el 8 de mayo de 1914 se apearó de una yegua no por el estribo, sino por las orejas de este animal; montando a don Alfredo González Flores por la aradera del mismo. Al correr de los tiempos, tuvo su imitador: don Rafael Angel Calderón Guardia, quien se apeó también de la yegua, no por estribo, sino por las orejas del animal presidencial, montando a don Teodoro Picado por donde se montó don Alfredo González Flores. Esperamos que al descender de la bestia don Teodoro cambie de táctica y se baje por el estribo, cual cumple a un hombre de nobles aspiraciones, que estima su buen nombre y respeta a la posteridad, que tendrá que juzgarlo tarde o temprano. En esto puede que don Teodoro siga las huellas del recordado, generoso y patriarcal don Cleto, a quien le enajenamos las flores que se cultivan en los jardines de los espíritus. Combatamos a don Teodoro por la forma como llegó al Poder; pero si desciende de él con una nota de altruismo sorprendente, allá irán las plumas de oro de los historiadores y las flores espirituales de los pueblos. Levantando don Teodoro el espíritu democrático de su patria, en celda su propia personalidad con altos relieves. Aspiramos a que los nuevos gobernantes imiten a los buenos, cubriendo con su velo los pecados de los malos. Que se fomente la agricultura, no estrujando al pequeño pro-

ductor que se asfixia, ni al obrero que se agota, ni al pueblo que gime de hambre y frío. Costa Rica por sus excelentes zonas territoriales cifra en la agricultura su verdadero bienestar; ella es su inagotable fuente de riqueza; y facilidades necesita en sus comienzos para producir sus óptimos frutos. Abráncelas arterias nacionales por un tiempo prudencial y no se sofocuen tanto a los productores; y allá cuando las industrias agrícolas y comerciales surjan, vengan las contribuciones como justas, pues se soportan bien. Respétese los derechos públicos y las libertades para infundir confianza; no se ofenda a la ciudadanía en las elecciones violentas y falsas, y entonces Costa Rica surgirá en todo sentido, y se le podrá llamar sin sarcásticas sonrisas, la Suiza Centroamericana. En la brega estamos, pues, en persecución de fines nobles.

Federico Fernández Huéll

ALFARERIA TICA

La Industria Nacional

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en San José

LE OFRECE:

- Teteras desde . . . C 4.50
Picheles desde . . . 1.75
Macetas desde . . . 2.50
Ollas desde . . . 4.00
Tazas para caldo 1.00
Tazas para café 1.75
Saleros desde . . . 1.75
Rancheros desde 1.50

Y muchos otros artículos de gran interés para su hogar feliz.

Todo en bellísimos matices y confección de arte.

Visite Ud. la exposición permanente y favorezca la industria nacional. Economice dinero por medio de

ALFARERIA TICA

APORTES IRREDIMIBLES Pro Reivindicación Nacional DE DOS DIEZ, CINCUENTA Y CIEN COLONES Costarricense: colabore en la campaña de reivindicación nacional en que estamos empeñados. Contribuya con su aporte económico al sostenimiento de nuestras labores, que son intensas. Los aportes están en manos de nuestro Tesorero, don Carlos Francisco Jiménez, y de nuestro Administrador, don Amando Céspedes.

do fuerte lo que no es sino un pequeño grupo sin la menor efectividad electoral.

Por eso se empeñan en que el Gobierno lance papeleta y los admita en ella.

El Gobierno quizás haría mal en participar en las elecciones, pero su actitud será descabellada si participa unido al comunismo.

Si el señor Presidente Picado encuentra la frialdad pública de que ha tenido que darse cuenta, crea que se debe primordialmente, a su alianza comunista. Si ha visto disminuir esa frialdad, esté seguro de que la ha ido desvaneciendo la esperanza que se vislumbra de que él ha de desprenderse o se está desprendiendo de la influencia comunista.

Si en el próximo proceso electoral, se presenta el Gobierno nuevamente como aliado del comunismo, esté seguro, absolutamente seguro, de una derrota electoral como jamás se vió en la historia de Costa Rica.

Porque el país es cordial y esencialmente anticomunista.

Y repetimos, no se nos responda con arrogancias ni con badronadas pasadas de moda. Vayamos a la prueba.

Cójese el comunismo con su propia bandera y pida sus votos a los costarricenses. Déjese contar. Vaya a unas elecciones libres, sin componendas y podrá entonces el país constatar que el comunismo no es sino una pobre minoría urbana, sin el menor arraigo en el alma nacional, afortunadamente.

En cuanto al Gobierno, si se abstiene de presentar batalla electoral, podrá no llevar al Congreso diputados incondicionales, pero los electos, producto de una elección libre no llegarán con etiqueta opositorista, sino como leales y legítimos representantes de la República.

Y, a cambio de esa abstención ecorera, el Gobierno sin duda obtendrá la aprobación y la adhesión sin cesas de la ciudadanía.

(De "La Prensa Libre")

# Lo que el viento se lleva

En nuestra edición de hoy concretamos graves irregularidades del Ferrocarril Eléctrico al Pacífico.

¡Cuánto apostamos a que el internamente famoso detective, Agente Secreto X-Manuel, no pondrá a la orden del país sus valiosos servicios para aclarar el misterio que rodea esa Empresa Nacional?

El Clero de la República de Colombia, en sensacional manifiesto, ha condenado las actividades anticomunistas del comunismo, diciéndole al mundo católico que no debe confiar en los solapados cambios de nombre de esas agrupaciones totalitarias.

Allí tiene, Doctor Sanabria, una pequeña leccioncita de sus colegas colombianos.

En interesante artículo escrito en los Estados Unidos de Norteamérica, el líder nicaragüense don Luis Mena Solórzano expresa su fundada extrañeza de que los países demócratas de este Continente mantengan representaciones diplomáticas ante tiranuelos como Anastasio Somoza.

Y pensar que la persona que representa a nuestro gobierno en Honduras, es nada menos que uno de los "incondicionales" de Carias Andino.

La Secretaría de Relaciones Exteriores de gobierno de don Teodoro Picado Michasliky ha extendido pasaportes oficiales a los polacos Mischkowsky y Grünhaus, a efecto de que se les permita su entrada a los Estados Unidos.

Ya lo sabe el que quiera obtener plenas garantías: hágase polaco!

Don Nicanor Santos Chaves se compromete a copar y derrotar en pocas horas a los revolucionarios nicaragüenses que se encuentran en las montañas de San Carlos, aplicando tácticas militares que aprendió en West Point.

Según lo que vamos viendo, Manuel Mora ha encontrado aventajados discípulos en el arte de poner a caminar la lengua.

Y de las brigadas de choque, qué hubo Van a seguir desperdiciando la oportunidad de lucirse luchando contra el General Nogueira Gómez?

## EL PLEITO ENTRE . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

rra. Se queja de que su compañero de Cámara esté perpetuado en el Congreso. Pero se queja no porque en realidad le importe la labor del señor Baltodano, que no le importó cuando lo acompañó en la pasada campaña política de medio período, cuando las condiciones políticas de éste eran exactamente iguales a las de ahora, sino porque el doctor quiere venir, en el primer puesto de la paleta oficial de su provincia.

ASI SON DE FRESCOS ESTOS POLITIQUEROS DE LA ARGOLLA OFICIALERA. QUE NO LUCHAN POR PRINCIPIOS SINO POR PRINCIPADOS DIPUTADILES.

Y nos demuestra el doctor que dentro del Partido Republicano Nacional existe una absoluta descomposición, puesto que sus principales componentes se pelean entre ellos mismos los primeros puestos, que, con la ayuda desvergonzada del gobierno están perfectamente asegurados.

## SESION DE ASAMBLEA EJECUTIVA SE CONVOCA

A los miembros de los Comités Provinciales a la sesión de Asamblea Ejecutiva, que habrá de celebrarse mañana domingo, ocho de octubre a las SIETE DE LA NOCHE, en nuestro local de esta ciudad, para tratar asuntos de urgente resolución.

COMITE EJECUTIVO

## Iberoamericanismo

El iberoamericanismo fué la genial idea del libertador Simón Bolívar, obediendo a los altos sentimientos de humanidad que poseía, y que concretó en el proyecto presentado a las naciones americanas el 7 de diciembre de 1824.

Los enemigos de Bolívar hicieron fracasar el proyecto. Pero setenta años después una nación de raza de ideales distintos, creó el panamericanismo: Estados Unidos. El panamericanismo ni es igual al iberoamericanismo, ya que ha contrariado fundamentalmente la idea de Bolívar, pues lo que éste quería era la unión de los países de habla española y de una misma raza.

De modo que lo que existe es el panamericanismo; el iberoamericanismo no se ha creado todavía en América.

Bolívar, después de haber luchado durante varios años por la libertad de estos pueblos, concibió el proyecto, que esencialmente es una unión moral y económica de estos pueblos de igual raza, idioma, etc., contra toda fuerza extranjera. Comprendió que la mutua ayuda y cooperación de estas pueblos aceleraría el ritmo del progreso y bienestar de los mismos, después de tantos trabajos y luchas, para que no fuesen víctimas de pueblos de otras razas e ideas.

Más el proyecto era demasiado sublime, y no fué comprendido.

Los múltiples defectos del panamericanismo serían anulados por el iberoamericanismo, que es más perfecto. Los Estados Unidos son un país del continente; pero fué conquistado y colonizado por una raza distinta a la raza que vino a conquistarnos y que nos legó un idioma, una religión y una cultura diferente a la de los Estados Unidos— lo que ha traído un nivel de progreso diferente que desequilibra las relaciones iberoamericanas, con los Estados Unidos, que, con su creciente poderío económico ha absorbido a estos países pequeños. El desequilibrio de fuerzas existe, y no nos dejará progresar.

Lo necesario es la unión de los países ibero-americanos que son de una misma raza, idioma, religión, tradiciones, y que marchan con un ritmo distinto al de los Estados Unidos.

Esta unión iberoamericana independizaría a algunos países, económica y políticamente, de razas extranjeras, lo que aceleraría su progreso.

El problema político de América es de tiranías y oligarquías, que el panamericanismo protege, por la influencia norteamericana, en virtud de los intereses de sus compañías poderosas que desarrollan una verdadera política imperialista que absorbe la soberanía de estos países.

El banano, el petróleo, el hule, el oro, etc., productos de estos países que le darían la independencia económica, los han entregado en manos de extranjeros, por falta de una cooperación latino americana. Los países de Centro América, por ejemplo, que son grandes productores de banano, han perdido su independencia, por falta de cooperación entre ellos, que les hubiera servido para explotar ese producto. México, Colombia y Venezuela, cuya producción de pe-

tróleo los independizaría económicamente de otras potencias extranjeras, si se unieran y financiaran y trabajarían entre ellos sus productos. Esto es el iberoamericanismo.

La mutua ayuda y unión de Latino América le evitarían tantas molestias a estos pueblos, que sufren la humillación de tener que entregarse a extranjeros por falta de fraternidad entre ellos mismos.

La política del Buen Vecino, mientras esté en buenas manos, es buena. Pero si desgraciadamente nos llegara a fallar alguna vez esa política, no estaría bien que estuviéramos siempre desorganizados.

Lo que se necesita es el iberoamericanismo y un intercambio cultural y de otros géneros con los Estados Unidos. Necesitamos seguir teniendo relaciones culturales con los americanos, que mucho nos benefician, pero debemos también unirnos para controlar a las compañías imperialistas. Imitemos al libertad que quiso nuestro bienestar e independencia. El dijo: "Que nuestra divisa sea: Unidad en la América Meridional. Si, una sola debe ser la patria de todos los americanos. La América unida podrá llamarse la reina de las naciones".

El iberoamericanismo: un órgano de enlace y comprensión de estos pueblos que recibirían gran provecho, ya que podrían desterrar a los usurpadores, tiranos y argollas oligárquicas, y poner gobiernos limpios que no son sostenidos por intereses extranjeros. Independizará nuestra economía y dará cauce mayor a su ideal de unión y fraternidad. Con el iberoamericanismo se pueden controlar los movimientos internacionales, como el comunismo y el fascismo.

Necesitamos los latinoamericanos conocernos, ayudarnos más, y unidos formar la legión que ha de hacer de este continente una tierra de bienestar, prosperidad y paz.

CARLOS FRANCO REED COOK

## EL PROBLEMA ELECTRICO...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

problema lo debíamos resolver nosotros, no una compañía extranjera.

TERCERO: Comprar la fuerza que falta a la Compañía. En eso se pensó mucho, pero los mismos voceros de la Compañía salieron a decirnos con palabras de miel y algo de coquetería, que se sentirían felices por ayudarnos, pero no, que no les sobraba ni un poquito de fuerza, pero ahí estaban unos planos para una planta en Río Segundo, que podíamos estudiar y comprar. Nos ofrecían los planos porque sabían que estaba fuera de nuestro alcance la construcción de una planta.

Gracias a la iniciativa de uno de nuestros industriales más activos e inteligentes, don José Gamboa A., nació una idea: el impuesto sobre los fósforos. La idea fué bien acogida. Presentada al Congreso y aprobada. Hoy es ley de la República. La planta está a nuestro alcance, en nuestras manos. Lo imposible se hizo posible. Lo que antes era un sueño, ahora es realidad. Y así lo comprendió la Compañía. Inmediatamente todo ha cambiado.

Ahora la Compañía necesita los planos que había ofrecido hasta vender y cuando tratamos de aceptar el ofrecimiento, ellos mismos nos dicen: "las circunstancias han cambiado y ya no es posible hacerlo". ¿Cuáles circunstancias han cambiado? Los medios económicos nuestros. Cuando no teníamos con qué hacer planta, nos ofrecen los planos, pero ahora que tenemos el dinero y los medios, ya no pueden prestarnos los planos, porque los necesitan. Eso raya en cinismo.

Ahora hablan de sus necesidades, y de derechos adquiridos y nos dicen que podemos construir una planta en cualquier otro lugar donde no les es torbemos. Con una franqueza escandalosa nos preguntan:

"¿Por qué ha de ser el preciso lugar que nosotros hemos escogido para nuestra planta?" Bien saben ellos que no hay otro lugar cerca de Heredia. Bien saben que tendríamos que irnos al otro lado de la montaña. Pero el descaró llega a más. A principios de año nos dijeron que no podrían ayudarnos a resolver nuestro problema, pero ahora ya encuentran el medio y con amabilidad judía nos dicen: "La ciudad de Heredia podrá contar con la fuerza que necesitan si así lo desea". "Los heredianos lo que necesitan es energía eléctrica y no una planta municipal".

No, señores de la Compañía. Ustedes han querido ser sinceros con nosotros, pero no han podido ir más allá de ser sinceramente falsos. Ante las necesidades de una colectividad y los planes absorbentes y monopolistas de una compañía pulpo, no hay cláusulas en contratos habilidosos, no hay derechos adquiridos, no hay

# Pto. Cortés quiere autoridades respetuosas, y pide que le quiten al famoso Chepe Castro

Señor DIRECTOR de "ACCION DEMOCRATA"

San José.

Señor Director:

Deseo hacer llegar a conocimiento de todo el pueblo de Costa Rica, como lleva a cabo las represalias contra este pueblo, el señor Secretario de Gobernación, Lic. don Fernando Soto Harrison. Parece que el señor Secretario, siguiendo la trayectoria que de jó trazada en esa Secretaría, Francisco Calderón Guardia, se empeña en anonadar a los pueblos que no ca-

llan, denunciando las maldades ocurridas hasta la fecha en este desventurado lugar, causadas por el más inmoral de los empleados de Calderón Guardia y hoy del de don Teodoro Picado: el famoso Chepe Castro.

Quisimos por todos los medios aconsejables buscar la armonía de este pueblo, con el Gobierno del Lic. don Teodoro Picado, menos arrastrándonos; que eso se queda para los viles y execrables, que no conocen, ni han sentido, ni saben lo que es dignidad.

Se lo hicimos saber al Lic. Soto

Harrison; pero nos imaginamos que él, situado ya en el alto puesto en que se encuentra, olvidó sus promesas de mejoramiento moral y garantías de los pueblos que componen la República, bajo el Gobierno de que él forma parte; esa égida prometida por él y por el propio Presidente Picado, se le olvidó—lo ha atacado el mal que contagia a los que se elevan a ciertas regiones siderales: (Así llamamos a las Secretarías de Estado la megalomanía, el egotismo; que se apodera de aquellos que se creen dueños y señores de la suerte de los pueblos, como si fuéramos rebaños de ciervos, y consideran insostenibles al que se atreve a decirles que a medio día el Sol se encuentra en el Cenit, o que cuando el Sol se pone, empieza la oscuridad.

Para estos señores los pueblos tienen que conformarse con lo que ellos dispongan, así se los lleve el diablo.

Ése es el caso de Puerto Jiménez. Quitar de la Agencia de Policía, al asistente de la Mesa Electoral de este pueblo, al famoso Chepe Castro y como castigo, o para que anule toda comunicación de este pueblo con el resto de la República, lo ponen como Administrador de Correos de este mismo lugar.

La inquietud por semejante nombramiento, es general; ¿quién puede confiar en un hombre como éste?

¡Acaso no hay pruebas evidentes de todo lo que es capaz este hombre! Es que el Lic. Soto Harrison, contrariando los expresados deseos del señor Picado, pretende humillar a este pueblo, imponiendo en puestos de responsabilidad en este pueblo a un hombre que tiene todo el repudio de este pueblo?

No queremos que el señor Secretario de Gobernación, piense que la oposición de este pueblo a este Chepe Castro es antojadiza o hija de la intriga; no, no es eso; y si el señor Soto Harrison ignora la conducta licenciosa de este hombre, puede recabarla, de quienes conozcan, a Chepe Castro; ellos sabrán decirle quién es él, en su modo de actuar en puestos en que él ha ocupado.

El grupo de "Acción Democrata" sólo persigue garantías y libertades ciudadanas, prometidas por el Presidente Picado y honradas en los puestos que desempeñan; honradez y respeto para los caudales, tanto nacionales como comunales; y el señor Secretario de Gobernación no ignora cómo han andado por aquí, los fondos comunales del distrito bajo la tutela de este famoso Chepe Castro.

Muy respetuosamente, deseamos hacer saber al señor Soto Harrison, que nuestra campaña no tiene otro objeto que el saneamiento de nuestro distrito y cuando el Sr. Soto Harrison tenga a bien quitar de toda actuación oficial a este individuo, nuestra campaña sesará IPSO FACTO—, pues no hay otra razón—.

Pero no cejaremos en nuestro empeño y daremos a la luz pública, todos los datos que tenemos y que algunos de ellos, ya se los hemos mandado al mismo señor Secretario Soto Harrison.

Es una lástima que el señor Soto Harrison se empeñe en sostener a un hombre que tantos daños ha hecho a este pueblo—daños a las personas, a los bienes comunales y a sus dineros—pero pareciera que a los señores Secretarios de Estado no les importa la suerte de los pueblos; sólo les interesa los votos que esos disertos puedan aportar; pero ya se lo dije al señor Soto Harrison; los votos de Puerto Jiménez, serán para quien nos garantice nuestras libertades y nuestras aspiraciones de bien común.

Los pueblos no se conquistan, tratándolos mal y la mancha indeleble que este Chepe Castro dejó en la llamada elección del 13 de Febrero de 1944, no se volverá a repetir aquí ni en la República.

Queremos hacer constar aquí, que el Presidente Picado, quiere de veras la armonía a que él ha llamado al pueblo de Costa Rica; pero el Secretario de Gobernación, se empeña en mantener los nubarrones, que dejara el mil veces maldito Gobierno pasado.

FERMIN REGIDOR

## Cuando caigan los déspotas

*Sin zozobras el campo, la ciudad sin torturas,  
Los hogares en calma, las prisiones vacías,  
Plenitud de aire libre para el pueblo de Honduras  
cuando caiga Carias.*

*Dulce el pan cotidiano, dulce el búcaro de agua,  
Placentera la gente —la provecia y la moza—,  
Más lustrales los lagos de la azul Nicaragua  
cuando caiga Somoza.*

*Cesarán por ensalmo las angustias eternas,  
Les serán a los hombres más fecundos los días,  
más sedantes las noches, las mujeres más tiernas,  
cuando caiga Carias.*

*En el clima en que laten los derechos humanos,  
bajo el símbolo sacro que el déspota destroza,  
tendrán más luz las mentes y eficacia las manos  
cuando caiga Somoza.*

*Más frutal será el trópico, más propicia la Peña  
de que el líquido corte por cañadas bravías,  
Habrá muchos más pájaros en la jungla hermosa  
cuando caiga Carias.*

*Darán leche más rica las vacas matinales  
bajo el ópalo dulce del alba que alborozca,  
Nos hacemos los hombres mucho más fraternales  
cuando caiga Somoza.*

*¡Qué tremendo castigo de su patria es Carias!  
¡Qué sanción humillante de su pueblo es Somoza!*

*—¡Caerán!— dice un huérfano que revive [agonías,  
—¡Caerán!— una viuda lo pregunta y so- [lloza,*

*Y la voz de profeta que cantó en Isaías  
y al sonar repercute del palacio a la choza,  
les responde: Ambos tienen ya contados los [días.*

Alberto Velázquez

Guatemala: 31 de julio, 1944

(Tomado de "Repertorio Americano".)

Ahora la Compañía necesita los planos que había ofrecido hasta vender y cuando tratamos de aceptar el ofrecimiento, ellos mismos nos dicen: "las circunstancias han cambiado y ya no es posible hacerlo". ¿Cuáles circunstancias han cambiado? Los medios económicos nuestros. Cuando no teníamos con qué hacer planta, nos ofrecen los planos, pero ahora que tenemos el dinero y los medios, ya no pueden prestarnos los planos, porque los necesitan. Eso raya en cinismo.

Ahora hablan de sus necesidades, y de derechos adquiridos y nos dicen que podemos construir una planta en cualquier otro lugar donde no les es torbemos. Con una franqueza escandalosa nos preguntan:

"¿Por qué ha de ser el preciso lugar que nosotros hemos escogido para nuestra planta?" Bien saben ellos que no hay otro lugar cerca de Heredia. Bien saben que tendríamos que irnos al otro lado de la montaña. Pero el descaró llega a más. A principios de año nos dijeron que no podrían ayudarnos a resolver nuestro problema, pero ahora ya encuentran el medio y con amabilidad judía nos dicen: "La ciudad de Heredia podrá contar con la fuerza que necesitan si así lo desea". "Los heredianos lo que necesitan es energía eléctrica y no una planta municipal".

No, señores de la Compañía. Ustedes han querido ser sinceros con nosotros, pero no han podido ir más allá de ser sinceramente falsos. Ante las necesidades de una colectividad y los planes absorbentes y monopolistas de una compañía pulpo, no hay cláusulas en contratos habilidosos, no hay derechos adquiridos, no hay

nada que le pueda impedir a un pueblo tener el orgullo, que no la vanidad de construir su propia planta. El sacrificio que el pueblo herediano ha hecho por muchos años, le da derecho a lucir con orgullo su propia planta. Los heredianos, como ustedes dicen, necesitamos energía eléctrica, pero ustedes se equivocan cuando opinan que no necesitamos una planta municipal. NO LO DUDEN. LOS HEREDIANOS NECESITAMOS ENERGIA ELECTRICA PRODUCIDA POR UNA PLANTA MUNICIPAL.

No nos estorbe la Compañía. Por que sabremos chocar contra ella. Estamos preparados para lo que sea necesario y ya contamos con la adhesión de los más libres grupos juvenes del país.

La Sección Herediana del Centro para el Estudio de Problemas Nacionales, hace de éste, un asunto nacional, y lo plantea así: Los intereses monopolistas de una compañía extranjera, contra los intereses justos de una sociedad costarricense.

Pedimos a los señores miembros de la Municipalidad, a los de la Junta Pro-Planta, a la Sociedad Ala, a los señores Diputados, y a la ciudad entera hacer oír su voz al unísono, firme y clara, sobre este asunto.

Sólo así podríamos cantar con la frente en alto nuestro Himno Nacional, y el Himno a la independencia de Costa Rica.

POR UNA PATRIA MEJOR.

SECCION HEREDIANA DEL CENTRO PARA EL ESTUDIO DE PROBLEMAS NACIONALES

# Los mejores Fideos Suárez

Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; e aborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes.

Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna!

Pídalos al Teléfono 5119 en San José